

Tipo de texto narrativo: la leyenda y el mito

- Ejercicios

1. ¿Qué diferencia un mito de una leyenda?

Lea el siguiente texto y responda las preguntas

El dedo del indio patagón

La leyenda cuenta que una noche estaba un marino español reflexionando frente al monumento del navegante Hernando de Magallanes (en Punta Arenas) cuando de pronto se quedó mirando fijamente al indio patagón que complementa dicha estatua. Fue así como se le ocurrió tatuarse en su pecho la figura del indígena y buscó un artista especialista que le hiciera este trabajo.

El tatuaje quedó tan bien que parecía cobrar vida a cada movimiento del marino los ojos parecían mirar y le temblaban las mejillas. Lo que más llamaba la atención era el dedo gordo del pie que se agitaba al moverse la piel.

El español mirando su tatuaje frente al espejo consultó mentalmente sobre si sus empresas tendrían éxito o no. De pronto vio cómo el dedo gordo del indio se sacudió afirmativamente. Feliz con la respuesta se dirigió al puerto a embarcarse.

Al pasar por el monumento se detuvo junto a la figura del indio y golpeándose el pecho dijo: "Aquí te llevo amigo. Quiero ser tan fuerte como tú y que no me entren balas". Luego cogió el dedo gordo del pie y le dio un gran beso diciendo: "Ayúdame dame suerte"

Meses después el marino regresó a Punta Arenas radiante de alegría y contaba lo bien que le había ido.

Así fue como nació la costumbre de que quienes pasan frente a la estatua tocan el dedo del pie del indio pidiendo protección y ayuda. Y que los viajeros deben besarlo y pedirle un pronto regreso a la zona.

Extraída del sitio Web: www.icarito.cl

2. ¿Por qué se considera que esta historia es una leyenda?
- A) Porque un marinero se tatuó la estatua de un indio en la piel que comenzó a cobrar vida.
 - B) Porque se cree que la estatua del indio brinda protección y ayuda a los viajeros que le besan el dedo del pie.
 - C) Porque tras la experiencia que vivió el marinero la gente del pueblo comenzó a tatuarse la estatua del indio.
 - D) Porque el marinero se convenció de que toda su fortuna y buen viaje era obra de la estatua del indio.
3. De acuerdo a la leyenda ¿por qué el marino tuvo éxito en su viaje?
- A) Porque obtuvo la protección del indio patagónico.
 - B) Porque reflexionó mucho sobre si hacerse el tatuaje.
 - C) Porque el tatuaje hecho por el especialista quedó muy bien.
 - D) Porque el dedo gordo del pie del indio se sacudió afirmativamente.

Lea el siguiente texto y responda

El picador de piedra

Érase una vez un picador de piedra que desde hacía años y años picaba y picaba una montaña para sacar piedras. En esa misma montaña también vivía un geniecillo travieso que de vez en cuando **concedía** deseos a la gente. ¡Pero no lo sabía el picador de piedra!

El picador de piedra vivía contento hasta que un día fue a entregar unas piedras al palacio de un príncipe riquísimo. Al ver las camas de oro los criados y las sombrillas que protegían al príncipe del sol el picador de piedra suspiró: - ¡Ah...! Si yo fuera un príncipe ¡qué feliz sería!

La voz del genio le respondió: - Tu deseo ha sido escuchado. ¡Serás un príncipe y serás feliz! Y de repente... ¡el picador de piedra se transformó en un príncipe!

Tenía un palacio precioso y se paseaba muy contento por todas partes bajo su sombrilla.

Hasta que un día se dio cuenta de que el sol secaba la hierba e incluso traspasaba su sombrilla. Eso le extrañó mucho y dijo:

- ¿Cómo? ¿El Sol es más poderoso que yo? ¡Ah...! Si yo fuera el sol ¡qué feliz sería!

La voz del genio le respondió: - Tu deseo ha sido escuchado. Serás el sol y serás feliz.

Y de repente... ¡el picador de piedra se convirtió en sol!

Muy contento de ser tan poderoso lanzaba tanto calor sobre la tierra que la reseca completamente. Hasta que un día una nube se puso delante del sol y lo tapó.

Eso lo enfadó mucho y dijo: - ¿Cómo? ¿Una nube es más poderosa que yo? ¡Ah...! Si yo fuera una nube ¡qué feliz sería!

La voz del genio le respondió: - Tu deseo ha sido escuchado. Serás una nube y serás feliz. Entonces el picador de piedra se convirtió en nube. Muy contento tapó al sol y desparramó lluvia y más lluvia. Los ríos se desbordaron y el agua arrancó los árboles pero la montaña no se movió ni un poquito. Al verla el picador de piedra gritó muy enfadado: - ¿Cómo? ¿La montaña es más poderosa que yo? ¡Ah...! Si yo fuera una montaña ¡qué feliz sería!

La voz del genio le respondió: - Tu deseo ha sido escuchado. Serás una montaña y serás feliz. Y el picador de piedra se convirtió en una montaña. Y ahí se quedó muy orgulloso sin moverse. Hasta que un día oyó un ruidito muy molesto: "toc toc toc". Era el ruidito que hacía otro picador de piedra. Y después se oyó el ruido de una gran piedra que rodaba por la montaña. El picador de piedra muy inquieto exclamó: - ¿Cómo? ¿Un simple hombrecillo es más poderoso que yo? ¡Ah...! Si yo fuera un picador de piedra ¡qué feliz sería!

Entonces la voz del genio dijo por última vez: -Tu deseo ha sido escuchado. ¡Serás un picador de piedra y serás verdaderamente feliz!

Anónimo. (s. f). Texto tradicional japonés adaptado. Extraído de Revista Caracola

4. ¿Qué tipo de texto es "El picador de piedra"?

A) Mito.

B) Cuento.

C) Fábula.

D) Leyenda.

5. Menciona 3 mitos o leyendas que conozcas

-

-

-

- Respuestas

1. Los mitos son relatos que siempre suceden en un tiempo indeterminado, a diferencia de las leyendas que cuentan hechos maravillosos que suceden en un tiempo y en un lugar geográfico definido.
2. B
3. A
4. B
5. Existen diversas historias consideradas mitos o leyendas, en Chile es conocidas las historias sobre el caleuche, el trauco, la pincoya, entre otros.